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九十九岁，他还在写与思
祝君波

我 1972年入职上海出版界时， 上海
只有一家出版社即上海人民出版社。 1978

年开始改革开放，由一家社分成了九家出
版社，而朵云轩也被批准成立上海书画出
版社。 正是在这一年，上级调黎鲁同志由
上海人美社到我社任总编辑。 我当时在办
公室工作，就和黎鲁同志有了近距离的接
触。 最近，上海版协等机构为 99岁的黎鲁
举办了他的新书发布会《走出碎片化》，一
时，黎鲁成了一个话题。

在我的印象中，黎鲁是一位务实的领
导，他衣着朴素，沉默少言，我们年轻人与
他之间似乎有很深的沟壑。 但有一年国庆
节我俩值班，终于有机会听他叙述往事。

黎鲁出生在一个殷实的家庭，他父亲
是海关官员，可以说家里吃穿不愁。 17岁
以前，他在复旦中学、大夏大学读书，后到
新华美专学习绘画， 顺着这条路走下去，

人生也会顺畅。 但 1937年全面抗战开始，

1938年夏天，黎鲁在上海秘密加入中共地
下党， 从此开始了他迄今 81年的革命生
涯。 他回忆说，当时在上海从事地下工作
极为危险，都是单线联系，稍有不慎，就有
杀身之祸。

黎鲁后来转到淮南新四军，先后担任
教员、宣传干部和美术工作者。 我看过他
那时的木刻版画，粗糙但很有生活气息。

1949 年， 黎鲁随着解放大军进军上
海，参与接收、改造私营美术出版业，直至
50年代担任“上海人美”的副社长兼连环
画编辑室主任。 当时，在一个画家云集的
机构，黎鲁以老革命、红色专家的身份领
导着对全国民众深有影响的连环画出版，

是令人仰视的。 最近，碰到前辈颜梅华、汪
观清，他们说包括赵宏本、贺友直等一代
大家都曾是黎鲁的部下。 这一段时间，是
黎鲁事业的高峰。 “上海人美”是中国南方
连环画创作、出版的大本营，黎鲁就是这
个团队的总指挥。1949年以前为私营机构
绘画的画家都转而为“人美”服务，如 1953

年“人美社”绘画稿是 7000余幅，《孙悟空
三打白骨精》发行了 3000万册，黎鲁主编
的《三国演义》（60册）也轰动一时，洛阳纸
贵。 优质连环画源源不断地销往全国，遍
布大街小巷的小人书摊成了党传播新思
想、新文化的主要渠道。 因为看电视、看连
续剧都是几十年后的事了， 对 50年代文
化程度普遍不太高的大众来说，连环画因
其故事性强的特点而成为推广主流意识
形态再适合不过的载体。

正当黎鲁风生水起的时候，发生了反
右斗争。 当时“上海人美”有七个画家为了
提高业务自发成立了“七叶社”，常在一起
聚餐、讨论业务，当然，谈天论地也可能有
一点出格的言论，其中包括贺友直、汪观
清、郑家声、江南村等。 于是，他们被内定
为右派。 这时，黎鲁却向上级反映“七叶
社”是他授意建立的，出发点是组织这些
画家学习新思想，提高业务。 “他们的活动
都向我汇报过， 我担保他们不是反党分
子。 ”“人美社”社长吕蒙也是位老革命、新
四军的首任宣传处长、新中国成立后的九
级干部，他也敢于担当，为“七叶社”开脱
责任。 碰到这种生死攸关的时刻，黎鲁没
有躲在一边， 选择了把责任揽到自己身
上。 结果这七人幸免被划为右派，黎鲁与
吕蒙在 1958年党内“反右倾”时受到降职
处理。 其中，黎鲁降两级，“落”下来做普通
编辑，这冷板凳一坐就是整整 20年。

黎鲁来我社正逢百废待兴之时。 书画
出版社除了木版水印和字帖出版， 与 “人

美”简直不能比肩，而黎鲁的责任是使一个
新社开始发展。记得他在这里任职七年，最
关心的一是木版水印，一是创办《朵云》。

此前， 木版水印大多印制单幅画，成
册的少。 黎鲁来了以后，重用岑久发同志，

并与上海博物馆合作重梓 《萝轩变古笺
谱》。 这本笺谱一函二册，共 196页，是明
代天启年绘刻的，孤本在上博，弥足珍贵。

1980年前后，朵云轩刻描、刻板的技师都
在上海博物馆上班，加上水印，历时数年
在 1981年完成浩大工程。 当时有限印刷
300本， 售 300元一本， 以为天价。 但到
2011年已在拍卖行拍到 28 万元一本，价
值被收藏界再度发现。 另一部明代大书
《明代十竹斋书画谱》紧接着启动。 这本书
一函 16册，原本刻于明代万历年间，共计
356幅书画，勾描、刻板、水印、装帧的工程
极其浩大，令人望而生畏。 黎鲁同志拍板
启动工程， 他支持茅子良同志抓这一项
目，动用了 50 多人，历时 5 年完成项目。

这一大工程主要在黎鲁同志的任期里完
成，1985 年举行发行仪式， 而黎鲁同志
1984年末离休后已骑自行车在外省旅行。

当时， 同事们不太理解为什么要做这一工
程，但等到这套画谱 1988年在莱比锡获了
国际大奖， 这套书全部卖完还不断有人来
要货， 才看出黎鲁当年决策的高度。 1985

年该书每套售价 1900元，现如今也已拍到
十余万元一套。 黎鲁在对我回忆起这段往
事时，还很怀念当时员工齐心协力的拼劲，

怀念时任市文化局副局长方行的支持，说
方行了不起， 看得准———黎鲁没有贪功为
己，显示了很高的品格。黎鲁抓的这两个大
项目， 使朵云轩木板水印的品质得到了极
大提升， 由绘画深入到内涵很深的学术文
化。 这也是后人很难超越的地方。

1980年 5月，我由局编辑业务培训班
毕业调到黎鲁同志身边任编辑组组长，又
亲眼见证他创办《朵云》的全过程。

当时， 全国大型书画学术刊物奇缺，

专家无处发声，读者看不到好东西。 黎鲁
决意要搭一座桥，使两者贯通，他创办大
型国画学术刊物取名《朵云》，也是想让朵
云轩的传统业务得到更好的传播。 当时，

身边并没有老资格的办刊人员，黎鲁就一
边带青年，一边自己动手。 据我亲眼目睹，

上百份的约稿函都是他逐一亲笔写的。 因
为很多名家与黎鲁熟悉，他了解他们的特
点，认为用统一的约稿函不合适，都要根
据收信人的情况写信，才能征得合适的稿
件。 就是这样，通过一篇篇满怀深情又有
专业水平的约稿函邀得了很多优质稿件。

那时， 黎鲁也注意召开座谈会听取专家意
见，使 1981 年初创的《朵云》慢慢成为海内
外知名的品牌。 记得首期印了一万多本仍供
不应求。 《朵云》也因为层次高、信息量大、学
术性强、文章别有特色而聚起了人气，成为全
球国画史论界的理论高地。 黎鲁离休以后，

《朵云》持续了很长时间，在 2008年因为形势
变化而停刊，但它的历史性贡献不容置疑。

黎鲁官复原职以后， 在单位从来不讲自
己 “三八式” 干部的革命经历， 也从来不讲
1958年削职为民整整二十年所受的冤屈，这
是极为鲜见的。 但黎鲁并非没有己见。 我在
“文革”中参加工作，在 1974年入了党，记得
1984年 7月组织让我参加干训班，其中之一
要写自己的“文革”经历和认识，这份文件需
要黎鲁签字。记得在一些问题上，我与黎鲁的
看法有分歧，这一次他比较严肃地与我交心，

要我认识党的历史上的这段重大曲折以及危
害性， 认识上面有错， 我们个人也要吸取教
训。 多少年过去了，回想起来记忆犹新。

黎鲁的生命似乎注定要与自行车结
缘。 他离休时 64 岁了，当时社里已有一辆
老式上海牌小车，但在我印象中，黎鲁每天
上班都是自行车来去， 在市内出差也不动
用小汽车。 大约在 1980年他 60多岁时，他
还与高式熊、林野两位先生一起结伴骑自行
车远行， 从上海一直骑到福建厦门， 一路写
生，约见作者组稿。 三老回社以后，成为社里
的“神话”。 黎鲁的离休批准书是 1984年 11

月下达的，几乎同时，他已骑车出发去长途旅
行。 11月末，我在杭州参加版权培训班，记得
下起了极大的雪， 黎鲁骑自行车找到我的住
地，可惜那天我们集体外出参观，回到宿舍看

到他的留条，才知道他一个人来找过我。

黎鲁热爱祖国的山山水水， 离而不休，万
里单骑， 在八九十年代跑了全国二十多个省
市。有两大本游记《八山十七水》《穿越南北中》

为证。其中 1991年他 70多岁时从上海骑车经
朱家角到重庆， 历时五个月零四天在外跋涉。

与众不同之处，他是一边游，一边画，一边做详
细的笔记，细致记下当地的风土人情、市场状
况以及价格。 记得最初出行还没有身份证，他
让我写一张单位介绍信，希望当地接待，但不
要写他正处级、离休干部的身份。 他怕人家认
为他级别高，安排到高档宾馆，反而付不起食
宿费。 由此，我才知道他骑车出行是苦游，以
苦为乐。 黎鲁告诉我，在安徽住过几角钱一晚
的旅馆，是通铺，与最普通民众住一起。

黎鲁与人交往，看似不善言辞，实际上
有一颗火热的心。 我在他的游记中看到，他
每到一地，就寻访新四军的战友、画坛画友、

作者，还有一些老同事。如《穿越南北中》一书
中，黎鲁在 1987年写的《苏鲁散记》一文中穿
插刊登了与朵云轩老前辈、 木板水印雕版退
休技师罗旭浩、韦志荣的合影。当时黎鲁特地
骑自行车到丹阳看望他们，与他们一起喝酒，

还在罗旭浩家住了一夜， 让这两位老师傅特
别高兴。 这样的寻访，也只有黎鲁会做。

黎鲁博览群书，记忆力非凡，读他的文
章才知道这是长期训练而成。 比如他的文章
里经常会出现五十年代某年某日某报登了
一幅什么作品，画面是怎样的，谁题的词，读
后令人大惑不解， 怎么会有这样的好记性！

光有记忆，没有深度也不行。 黎鲁退休以后
一直在读书，一直在思考问题。 好几次，我们
和他一起吃饭，他却很少动筷子，注意力都
在谈他想的问题。 他说他是读了书，知道了
马克思，知道了社会主义，才去闹革命的。 作
为有思考的革命者， 离休以后他不断探索，

不仅思，而且写。 他的《车轮上的思考》（49

则） 就是集中记下他的思考轨迹的 49篇散
记，《美在先》《圆和方》《王权象征》《鲁迅二
题》《几百年格局》《失败的不是革命》《由于
解放思想》等，文字简练，思维活跃。

一年前的春节，我去给黎鲁拜年。 他坐
在朝北的房间里，桌上是一叠文稿，正在写
作。 墙上挂着他新绘的山水画，细笔山水那
一路的。 年近百岁的老人能饭、能行、能画、

能写，让我震惊。 那天，他给我看《思而不学
散记十二篇》，告诉我正在编写文集《走出
碎片化》。 我拿回书稿，仔细看了一遍，发现
他的思考很连贯、有深度。 他并不盲从，但通
过大量阅读和思考，他还是回到年轻时对马
克思的信仰。 最近《走出碎片化》新书发布
时，记者问他人生的感想，他非常清晰地说：

“参加革命最大的体会是要学习马列主义，

要读书，要实践，要心口如一。 今后我还是要
按这个方向努力。 ”我在旁边听着，感到他说
得很真诚，八十一年不改初心！ 难得！

这次 99岁出版新书， 并不是黎鲁的句
号。 他的稿约不断，最近还写下几篇长达万
字的文章，回忆我国出版业、连环画业的发
展历程。 黎鲁在位时就不劳秘书，99岁还自
己动手写作，他是我所见的人中奇迹。

诗与画

我的手扬起 莹 莹

前方的天空如一扇门
我每迈动一步
都要伸手推开

岁月动了恻隐之心
停下了脚步
我如初生的婴儿
用想象来勾勒整个世界

一株独花兰
露出骄傲的花苞

身躯挺直到云霄

我的手扬起
想抚摸每一颗星辰的脸
却摸到了春天
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我很想念谢蔚明，谢老。 他是报界
前辈。 年轻时是战地记者，报道血战台
儿庄。李宗仁特地请他看戏。戏场主桌，

就坐李和他二人，可见他有大功劳。 他
还采访长沙保卫战， 经历过长沙大火。

上世纪 50 年代后，作为记者，他见过
周恩来、宋庆龄等国家领导人。 他有难，

在京家人变卖字画。 他朋友托到黄永
玉， 黄请荣宝斋许麐庐出最高价收购。

当时他和黄还不认识。 之后成了好朋
友。 ９０年代末，谢请黄来上海他所在的
报馆，我在那里初次见到黄永玉。

我和谢老一起去过黄永玉在北京
的万荷堂、在湘西凤凰的玉氏山房。 万
荷堂农历七月，月色很好。 万荷池边摆
家常小宴，赏心之极。 主人随口吟出个
上联：“斟酒迎月上。”他夫人梅溪，紧接
了一句下联：“泡茶等花开。”自然贴切，

应景。谢老觉得正好有问题可问了。他
说鹏举把清人的一副七言联删成五
言：“岁月荒唐过；文章恐惧成。 ”他觉
得“荒唐”两字不好。 黄说，荒唐有什么
不好？ 知道荒唐，就不荒唐了。 黄接着
说，“恐惧”两字倒不好，写文章有什么
恐惧呢？ 接着大家到画室去，请黄把这
联改写一下。 他写了，随手把“恐惧”改
成“腼腆”了。

去玉氏山房，是在辛巳春正。 谢老
比黄大一些年纪的，可他是记者，自然
很追星的。 我们大年初二到，黄陪我们
玩了三天。 第四天，德国原驻华大使夫
妇到了，黄说他要陪他们一下，让我们
自己玩，饭点报到一起吃。谢老没自己玩，他叫了凤凰城
里的机动敞篷小车，跟着黄和德国客人的车到处跑。 黄
在白羊岭家大晒台和客人聊天， 他远远坐在一边听着。

记者的范，他真是不改。 初四下午，在夺翠楼喝茶，赏窗
外盛开的蜡梅。黄独自上了二楼。夺翠楼缘山而筑，从一
楼的上方，可见黄在画画。谢老悄悄地上去了，又悄悄地
下来说，“永玉在给我画画。 ”果然，过了会儿，黄拿着一
幅蜡梅图下来了。谢老高声朗读图上的题字，里面有“谢
老八十多岁了，还这么远来看我，我不能不画”这么动人
的句子。 谢老自然心生喜欢。 不一会儿，黄又上二楼了。

谢老又去看，下来悄悄对我说，是给你画了。 黄拿画下
来，谢老迫不及待去掀有文字的边。 黄说了声，小心没
干。谢老愣了一下，随后又读图上的题跋。也是一幅蜡梅
图。题跋长了些。谢老感觉明显不快，怏怏地说：“给鹏举
题得那么长，给我画画，还说不能不画。 ”大家都笑了。

谢老上海家在国权路。 老工房底楼，进门有个很小
的客厅，占地差不多也就一桌两椅。可这里坐着很舒服。

因为有好东西看。 譬如黄永玉给他画的一幅白描造像，

一边题着：“谢家子弟未有此清癯者”， 画和字都入骨三
分。 还看到黄随手用水笔写在一张小纸上的十来副对
子。 记得我抄录过。 几乎都像“昨夜轻雷瓦上；今朝丽日
窗前”这般的妙句。还有聂绀弩写给谢老的条幅。聂用毛
笔抄写的写给胡风的诗，看了不禁落泪。 谢老看到我做
给刘绪源的对子：“无为不入世；有情始作人”，他说写得
好，命我写了下来，让潘亦孚配了镜框，挂在了他床头。

那天去他家，他特地让我看了。 这是前辈奖掖，难忘。 谢
老有一任妻子是女作家苏青的女儿。他说苏青用过的一
个砚台，哪天找出来送你。过了几天，他郑重其事地说很
遗憾，说他想起来了，那砚台早先已经送人了。

谢老出过一本书，书名是《杂七杂八集》。 书里写到
了他见过的郭沫若、齐白石那些人。他关照我，也带我认
识了不少那样的人。有次在北京，他带我见了黄宗江，还
请黄宗江代我出面请饭，还考虑到饭局的开销，在一个
胡同饭馆的地下一层，请来了朱家溍、王世襄、吴祖光、

杨宪益等老先生，还把刚好来京的魏明伦也请来了。 济
济一堂，可知黄宗江有多热心仗义，也可见谢老是多大
的范。

谢老当年在难中， 他的朋友张伯驹也同样境况不
佳。两人有信往来。他写信给张，认为张有必要把他当年
捐献字画的真实经过写下来。 张还真写了，用他独有的
鸡毛一般飘摇的字，写了他收藏和捐献《平复帖》《游春
图》的经过，内中讲到，《游春图》是由故宫博物院原价收
购的。张写完后，把手迹寄给了谢老。他相信谢老会好好
保存它。 我见过和仔细读过这份手迹。 老一辈人崇尚公
义，看来是铭心刻骨的。两个患难中的人，想到和做了这
件事，在他们看来，就像活着要吃饭一样自然。

落叶
如花

左图： 黎鲁 １９４６年
所作木刻《愤怒》

上图：黎鲁依然笔耕
不辍

为何没有火车上的照片？

张峻却没有留下一张雷锋在火车上
做好事的照片， 这是他深感遗憾的一件
事。

雷锋出差，在火车上也不闲着。那时
候火车上供应热水是由列车员提着水壶
给乘客倒热水。雷锋看列车员忙碌，便不
是拎着大水壶给乘客倒水， 就是拿抹布
帮助列车员擦玻璃窗，或扫地、拖地。

火车开动不久，列车上的女列车员面
带微笑地站在旅客面前，说：旅客朋友们，

现在请大家选举一位旅客安全代表……

她的话音刚落， 一个旅客就站起来指着
雷锋说：要选就选这位解放军同志，大家
看同意不同意啊？ 旅客们热烈地鼓掌表
示同意。

雷锋也不推辞， 他向旅客们致意之
后，就戴上了红袖章，和列车员一起忙活
起来。 当给车厢里的旅客送完一遍开水
之后，他站在车厢中间，熟练地用普通话
说： 旅客同志们好， 大家乘坐的这次列
车，是由沈阳开往大连方向的，沿途经过
苏家屯、辽阳、鞍山……

他擦了擦额头的汗水，又继续说：因
为车厢里旅客较多， 我们要发扬团结友
爱精神， 请给抱小孩的和老弱病残的旅
客让个座位……

张峻听得有些惊异， 这么短短的几
个月里，雷锋的普通话进步得这样快！他
对沿途站名报得对吗？ 张峻带着疑问走
到列车员身边问了这个问题。 列车员笑
笑说：那当然，请你放心，这个解放军同
志背得比我还熟呢， 他是一位穿军装的
合格的“列车员”。

张峻是一个爱较真儿的人， 他想知
道雷锋何以在列车上做旅客安全代表做

得这样“称职”。 他看列车员也在忙碌着，

不想多打搅， 就到列车长办公的小屋里与
列车长攀谈。 列车长对雷锋非常熟悉，他
说， 这个解放军战士经常乘坐沈阳到营口
的火车，和这趟车的司乘人员很熟。大家都
知道有一个小个子解放军战士， 特别热情
也特别勤快，一上火车就为大家做好事，帮
助列车员和旅客，一直忙活到下车。张峻还
了解到， 雷锋还利用这个机会和列车播音
员学普通话， 有时还代替广播员向旅客做
宣传。他这样不但做了好事，还兼学了普通
话。

车上旅客较多，座位紧张。雷锋索性让
出自己的座位，一直帮助列车员干活儿。

张峻被雷锋感动了， 他自然地拿出了
相机，不放过雷锋在列车上做好事的镜头。

在他举起相机要拍照的时候，乘警过来了，

很严肃地对他说：“解放军同志， 你不能照
相！”张峻问：“为什么啊？为什么不让拍照
啊？ 我拍的是这位解放军同志当义务列车
员的照片，有什么不对吗？”乘警说：“你拍
可以，你拍了我们就不好交差了。你知道火
车上都坐着什么人啊？有工农商学兵，也免
不了有地富反坏右。你又没有调查，你知道
哪个是好人，哪个不是好人？你没有调查，

拍照完了，登报了，让地富反坏右见报了，

他们的模样上了报纸，这就是政治问题。人
家找我们，我们就吃不了兜着走了。这位同
志啊，你怎么一点阶级立场都没有哇？”

张峻当时想，我不在你这儿拍了，哪儿
不能拍？我天天陪他做报告，以后再拍！所
以就没有拍。过不久，雷锋就牺牲了。想到
这些，张峻就悔青了肠子。他和雷锋在一起
的日子，为雷锋拍了许多照片，唯独没有在
火车上做好事的。

雷锋在部队迅速成长，1960年11月23

日，沈阳军区工程兵党委做出决定，授予雷
锋“模范共青团员”称号。同一天，军区工程
兵政治部上报并下发了 《关于在部队开展
学雷锋赶雷锋运动的情况》。工程兵政治部
宣传处和青年处联合提出了 《关于运用雷
锋典型事迹做活教材配合部队当前教育的
报告》。同时，军区工程兵党委做出了《工程
兵运用雷锋活典型向军内外进行活的教育
的总结报告》。

1960年12月6日，沈阳军区工程兵政治
部，发出《关于转发工程兵党委授予雷锋同
志“模范共青团员”称号决定的通知》。

按照军区工程兵政治部指示， 雷锋被
临时调到沈阳，到工程兵所属各个单位，做

忆苦典型报告。在巡回报告过程中，工程兵
政治部和雷锋所在团都指派专门人员陪同
前往。 他的事迹通过各种会议和报纸报道
传向了军内外。 这样就不仅是工程兵所属
单位了，相临部队和其他部队，还有地方的
机关、企业、学校，也都请他去做报告。

从1960年11月2日到1961年1月15日，

在这不到两个半月的时间里， 雷锋应邀到
兄弟部队和地方大、中、小学做报告27场，

听众达两万二千余人。 他的报告内容不仅
是忆苦，也汇报他的先进思想和先进事迹。

军区工程兵政治部宣传处干事于长清、洪
建国及工程兵舟桥第82团政治处干事季道
逵等多人均有陪同雷锋外出做报告的经
历。

于长清回忆与雷锋赴兄弟部队做报告
的途中， 他在火车上主动为旅客倒水、找
座，帮助列车员扫地、擦玻璃窗的情景。当
大家得知他就是雷锋的时候， 都纷纷围拢
过来，要求他签名留念。

洪建国回忆陪雷锋到工程兵所属部队
和一个海军基地领导机关做巡回报告的情
况。到兄弟部队后，他坚持住在临时来队探
亲家属的接待房， 吃饭坚持按战士出差的
伙食标准， 身上穿的仍是那补了28个补丁
的旧绒衣， 脚上穿的还是那双补了很多次
的袜子。那几天，他每天给兄弟部队的首长
和战友讲自己的故事， 指着手上被地主婆
砍伤的刀痕和疮疤，痛说苦难家史，热情赞
颂党的温暖和新社会的幸福生活， 激励大
家团结在党中央和毛主席周围， 同心同德
战胜暂时的困难。 有时他做完报告激动难
眠，就起身读书。洪建国一再劝他买件新绒
衣，不要太亏待自己，防止搞垮了身体。他
老是笑着说：“现在吃的穿的， 比在旧社会
好到天上了， 旧绒衣比麻袋片要好千万倍
了，只要咱们国家建设发展快一点，我们生
活苦点也是值得的。”

（二十一） 连 载
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讣 告
中国共产党党员、离休干部周玉勤同志因病

于 2019年 3月 22日 3时 01分与世长辞， 享年

91岁。

周玉勤同志的丧事一切从简，告别仪式已于

2019 年 3 月 26 日举行。在此，特别感谢上海市

徐汇区中心医院的医护人员，在周玉勤同志病重

期间给予的精心治疗和护理。

特此讣告。

刘文魁携全体家庭成员泣告

2019年 3月 27日


